

El Hospital Metropolitano y la educación en salud

Health Education at Hospital Metropolitano

Bernardo Sandoval Córdova¹, Gabriela Calero²

El Hospital Metropolitano se inauguró el 14 de noviembre de 1985 y, desde entonces, mostró su vocación y compromiso por la educación en salud. La legislación de la época facultaba a los Colegios de Médicos el avalar a centros hospitalarios para que sean sedes de educación de posgrado para la formación de especialistas médicos. El Colegio de Médicos de Chimborazo fue el organismo gremial que ofreció el aval para los posgrados del Hospital Metropolitano. Posteriormente, se estableció que las universidades deberían ser las instituciones que otorguen el aval académico para la realización de posgrados de medicina. Fue la Universidad Nacional de Loja (UNL) la que otorgó el aval académico. Resulta curioso que organizaciones de provincia hayan sido las que patrocinaron los posgrados del Hospital Metropolitano. Ni el Colegio de Médicos de Pichincha ni la Universidad Central del Ecuador, la única con Facultad de Medicina en la época, tuvieron disposición de apoyar en este esfuerzo educativo.

Los primeros especialistas que fueron formados en el Hospital Metropolitano lo hicieron con el auspicio de la Universidad Nacional de Loja. En el año 2000 se expidió una Ley Orgánica de Educación Superior que estableció que la educación de cuarto nivel, es decir, la formación de especialistas debía estar a cargo de las universidades. Se eliminaba el concepto de aval universidades pasaban a ser las que tenían el control de las especialidades, naturalmente en convenio con hospitales que eran los escenarios en donde se ejecutaban las actividades asistenciales. La UNL pasó a ser la institución responsable de los posgrados del Hospital Metropolitano.

Más tarde, el ente regulador de la Educación Superior en Ecuador, el CONESUP, reglamentó que las

universidades no podían tener posgrados fuera de su sede; por ello, la UNL ya no podía regir, a partir del año 2005, los posgrados en el Hospital Metropolitano. El Hospital buscó, secuencialmente, a la Pontificia Universidad Católica (PUCE) y a la Universidad San Francisco de Quito (USFQ), cuyas facultades de medicina ya tenían una década de existencia, para que rijan los posgrados del Hospital Metropolitano. No se logró un acuerdo porque las condiciones que establecían las universidades no eran aceptables para el Hospital. La situación era compleja y urgente y se le planteó a la Universidad Internacional del Ecuador (UIDE), cuya facultad de medicina tenía apenas dos años de existencia, la posibilidad de regir los posgrados en el Hospital Metropolitano. La UIDE no puso condición alguna y, a mediados de 2004, un grupo de médicos del Hospital que eran profesores de la UIDE, trabajaron intensivamente para lograr presentar los proyectos al CONESUP. Los posgrados fueron aprobados y en enero de 2005 se inició con la actividad asistencial y académica de la asociación UIDE-Hospital Metropolitano. Los cursantes del posgrado de la UNL se transfirieron a la UIDE armoniosa y ordenadamente. Los posgrados de medicina interna, cirugía, ginecología y obstetricia, pediatría y ortopedia y traumatología iniciaron sin problema y marcaron una referencia de calidad en el país. El director del posgrado de medicina interna fue el doctor Christian Fierro; el de cirugía general, el doctor Santiago Endara; el de ginecología y obstetricia, el doctor Santiago Córdova; el de pediatría, el doctor Ramiro Calderón y el de ortopedia y traumatología, el doctor Xavier Ramos. El doctor Endara fue, además, el coordinador general de los posgrados y, quien lideró todo el proceso, fue el entonces decano de medicina de la UIDE, doctor Bernardo Sandoval.



Usted es libre de:

Compartir — copiar y redistribuir el material en cualquier medio o formato.

Adaptar — remezclar, transformar y construir a partir del material para cualquier propósito, incluso comercialmente.

Publicado: 10-10-2025

DOI: 10.47464/MetroCiencia/vol33/Suplemento-1/2025/s13-s16

*Correspondencia autor: bsandoval@hmetro.med.ec



En el año 2011, el gobierno de la Revolución Ciudadana, a través de sus organismos reguladores de educación superior, con el abuso de poder que se vivió en ese período, suspendió la convocatoria a nuevas cohortes para posgrados de la UIDE. Esto determinó que en 2015 se gradúe el último grupo de especialistas de la UIDE en esa primera etapa.

Entre 2011 y 2019, la Pontificia Universidad Católica del Ecuador y la Universidad Central del Ecuador asumieron los posgrados en el Hospital Metropolitano. Durante aquellos años los residentes de los posgrados no generaron un sólido sentido de pertenencia al Hospital porque el concepto de hospital base del

posgrado no fue suficientemente desarrollado por las universidades. Los residentes rotaban por múltiples hospitales y el Metropolitano era uno de tantos sitios de rotación. Los vínculos entre estas dos instituciones universitarias y el Hospital Metropolitano se fueron diluyendo al tiempo que la UIDE había demostrado mucho interés en reanudar sus posgrados. En marzo de 2020 se reinició una nueva etapa de colaboración entre la UIDE y el Hospital Metropolitano para los posgrados en seis especialidades médicas. Esta relación establece claramente que el Hospital Metropolitano es la sede de los posgrados con lo cual se garantiza el sentido de pertenencia de los médicos residentes hacia el Hospital.



Actualmente las especialidades con posgrados de la asociación Hospital Metropolitano-UIDE, en los que los médicos residentes son becados por el Hospital son: medicina interna, cuyo director es el doctor Alex Almeida; cirugía general, dirigido por el doctor Xavier Guarderas; pediatría, dirigido por el doctor Fernando Aguinaga; ginecología y obstetricia, cuyo director es el doctor Hugo Garzón, ortopedia y traumatología, dirigido por el doctor Xavier Ramos y el posgrado de imagenología, dirigido por el doctor Christian Armijos. El coordinador general de posgrados es el doctor Danilo Salazar.

Otras especialidades y subespecialidades en las que se forman médicos residentes de posgrado en el Hospital Metropolitano son anestesiología y cirugía máxilo-facial con la USFQ, y neonatología con la universidad UTE.

A nivel de pregrado, el Hospital Metropolitano ha sido protagonista de la educación de veinte internos rotativos por año, estudiantes de medicina que ejercen su tarea asistencial práctica antes de su graduación. Los internos rotativos son cinco por cada universidad: Universidad de Las Américas (UDLA), UIDE, USFQ y PUCE.

Todas las actividades educativas en el Hospital Metropolitano están reguladas, regidas y coordinadas por la Jefatura de Enseñanza. Esta jefatura ha cumplido una tarea importantísima en la relación con las universidades, en la vigilancia de que los programas académicos se cumplan a cabalidad, en promover el bienestar de los médicos residentes y en asegurar que las políticas del Hospital sean cumplidas por médicos residentes e internos rotativos. En la Jefatura de Enseñanza del Hospital Metropolitano han estado eminentes médicos cuyo trabajo ha sido fundamental para garantizar la calidad de la educación. Los doctores Nicolás Jara, Mario Almeida, Raúl Jervis, Alexandra Toala y, actualmente, la doctora Gabriela Calero, han estado al frente de esta importantísima gestión.



El Hospital Metropolitano ha formado a más de 400 especialistas en 8 diferentes especialidades, en cursos de posgrado con distintas instituciones de Educación Superior: UNL, UIDE, PUCE, UCE, USFQ. Así mismo ha contribuido a la formación de más de 400 médicos a través del internado rotativo para la UDLA, USFQ, PUCE y UIDE. La calidad de la formación de especialistas ha determinado que todos ellos hayan alcanzado un notable éxito profesional

que les ha permitido ser referentes en sus diferentes especialidades. Han llegado a ser presidentes de sociedades científicas nacionales e internacionales, directores de hospitales, autores de textos de medicina, jefes de departamentos médicos y otras posiciones muy destacadas. El Hospital Metropolitano seguirá adelante con esta esmerada dedicación a la docencia para mejorar la calidad de la medicina del Ecuador.



Bernardo Sandoval Córdova¹

Director Médico; Hospital Metropolitano Quito, Ecuador https://orcid.org/0009-0004-8249-7635

Gabriela Calero²

Jefa del Departamento de Enseñanza e Investigación; Hospital Metropolitano Quito, Ecuador https://orcid.org/0000-0003-1115-9028

Cómo citar: Sandoval Córdova B, Calero G. El Hospital Metropolitano y la educación en salud. MetroCiencia [Internet]. 10 de noviembre de 2025; 33 (Suplemento1):s13-s16. DOI: 10.47464/MetroCiencia/vol33/Suplemento-1/2025/s13-s16